







頼ることであり、それでわれわれの人生である。そしてわれわれの人生が  
わかれは頼もしい人、勇氣ある  
人となるなければならない。  
頼もしい人とは、付和雷同しない  
い思考の強さと意志の強さをもつ  
人である。利して、同じだけ  
の勇氣をもつ人である。しかも、  
他人の喜びを自己の喜びとして、他  
人の悲しみを己の悲しみとする  
愛情の尊かさをもち、かつ、それ  
を素行に移すことができる人であ  
る。

近代人は合理性を主張し、知性  
を重んじた。それは重要なことで  
ある。しかし、人間には情緒があ  
り、意念がある。人の一生にはい  
ろいろと不快なことがあります、さま  
ざまな困難に遭遇する。特に青年  
には、一時の失敗や思いがけない  
困難に見舞われても、それに屈す  
ことなく、常に創造的に前進し  
ある。

頼もしい人とは誠実な人である  
おのれに誠実であり、また、他人  
にも誠実である人こそ、人間性を  
尊重する人なのである。このよう  
な人々同時に、精神的にも勇氣  
のある人となることができるので

四 賴もしい人となれ

家庭は愛情の体系である。われにはかならない。それらの豆いに  
第一 章 家庭人として  
せよ

六 幸福な人間で  
あれ

われわれはお互いに幸福な人間である。  
でありたい。幸福な人間となるためには、経済的・政治的な条件が整えられる必要があることはもうやりである。しかし、それよりも、いつそうたいせつなのは心構えであり、心の持ち方である。そしてそれは感謝と畏(い)敬の念で、それによつて社会は明るくなり、健全な進歩が期待される。憎しみなど、それによって自己を伸ばすことがで、他の人々に役立つことができる。

術等の文化に携わることでもよい。何もの差も生まない。われわれはそれによつて創造的な人間でなければならぬ。他の人々に役立つことができる。

六 幸福な人間で

あれ

術等の文化に携わることでもよい。それによって自己を伸ばすことがで、他の人々に役立つことができる。何ものも生まない。われわれは創造的な人間でなければならぬ。さればお互いに幸福な人間ある。不平不満の種はいろいろとあります。しかし、絶えず不平不満だけを感じる人ほど不幸な人はない。それに対し、小さな好意を親切に感謝できる人は幸福である。それによつて社会は明るくなり、健全部が期待される。曾しみどりは、経済的・政治的な条件が整えられる必要があることはもとよりである。しかし、それよりも、心の持ち方である。そしてそれは感謝と畏(ハ)敬の念で、全進歩が期待される。

## 第一章 家庭人として

## 家庭を愛の場とせよ

われは愛情の体系としての家庭の意義を実現しなければならない。  
夫婦の愛、親子の愛、兄弟姉妹の愛、すべては愛の特定の現われ  
性格を異にする種々の愛が集まつて一つの体系を構成するといひて、  
愛情の体系としての家庭が成立する。

## 五 建設的な人間で

意がある。人の一生にはいろいろと不快なことがあります。まことに困難に遭遇する。特に青年専事する人たることは、一時の失敗など思ひがけない難に見舞われても、それに屈すのではなく、常に創造的に前進しある。

四 家庭を教育の場

われらの愛は自然の情である。しかし、それらが、自然の情にとどまる限り、眞目的であり、しばしばめがめられる。愛情が健気に育つためには、それは細化され、またえられなければならない。家庭に関する種々の道徳は、それらの愛情の体系を溝めて伸ばすためのかないといいの場所となること、済らぬ大衆社会・大衆文化のうちにおける自分自身を取り戻し、いわて、産力を高めよう、わけても家庭である。家も、家庭の場所となること、産力を高める。

三 家庭をいこいの

しかし、そのことはわれわれに天地を通じて一貫する道があることを自覚させ、われわれに人間としての使命を啓かせる。その使命による、われわれは眞は自己独立の気魄(はく)をもつことができるのである。

彼らの愛は自然の情である。われらの愛は自然の情である。

しかし、それらが、自然の情となる限り、目的であり、しばしばめがめられる。愛情が健全にして、自分自身を取り戻し、いわ

戰後、経済的その他さまざまの理由が、家庭生活を混乱させ、その意義を失せた。家庭は経済共同体の最も基本的なものであるが、家庭のもつ意義はそれに尽きない。既に述べたように、家庭は基本的には愛情の体系である。愛情の共同体である。

今日のあわただしい社会生活のなかにおいて、健全な真実をえらばなければならぬ。家庭と並んで、わけても家庭であろう。社会や国家の生産力を高めるのである。社会や國家も、家庭が健康で楽しいことによつて、人間生态を回復できる場所も家庭であろう。そしてそのためには、家庭は清らかないこの場所ではないなければならない。家庭の意義が、今日、世界的に再認識されつあることは重要である。家庭が明るく、清く、かつ楽しいいいこの場所であることによつて、われわれの活力は日々に新たにならかにといふべきである。

大衆社会・大衆文化のうちにおいて、自分自身を取り戻し、いわ

二開かれた家庭で

二一 開かれた家庭であれ

## 二一 家庭をいいの場とせよ

家庭は社会と国家の構成要素であり、その基礎である。家庭が乱されることは、社会も國家も乱れるほかはない。したがつて家庭は家庭における愛の詰めが展開してはならない。

しかし、それだけに家庭は家庭においては、社会や國家や人類に対する愛ともあるのである。

戦後、経済的その他さまざまな理由が、家庭生活を混乱させ、その意義を失わせた。家庭は経済共同体の最も基本的なものであるが、家庭のむすび意識はそれに戻り難い。既に述べたように、家庭は基本的には愛情の体系である。愛情の共同体である。

今日のあわただしい社会生活のなかにおいて、健全な喜びをえらぶは、わけても家庭であろう。なぜなら、この場所となるところは、わざわざ家庭ではない。大衆社会・大衆文化のうちにおいて、自分自身を取り戻し、いわきのものである。

しかし、家庭はいこいの場であるだけではない。家庭はまだ教育の場でもあるのである。しかし、家庭はいこいの場であらば、人間性を回復できる場所も家庭ではないなければならない。

### 四 家庭を教育の場とせよ

その意味は、学校が教育の場であることは当然に異なる。学校と家庭との接觸となるように配慮すべきで、家庭は能力をもつべきものである。

また、われわれは生命の根源に対する畏敬の念をいたべべきである。われわれは自ら自己の生命を生んだのではない。われわれの生命的の根源には父母の生命があり、民族の生命があり、人類の生命があり、宇宙の生命がある。しかしここにう生命とはもとより、單に肉体的な生命だけをさすのではない。われわれは精神的な生命がある。このような生命的の根源に対する畏敬の念が眞の宗教的情操であり、人間の尊厳（愛もそれに基づき、眞の幸福もそれに基づく）。

しかも、そのことはわれわれに天地を通じて貫する道があることを自覚させ、われわれに人間としての使命を啓かせる。その使命によれば、われわれは眞に自主独立の気魄（はつき）をもつことができるのである。

われらの愛は自然の情である。しかし、それらが、自然の情とどまる限り、盲目的であり、しばしばゆがめられる。愛情が健全さを得るために、それは純化され、きたえられなければならない。家庭に関する種々の道徳はそれらのものである。道を守らなくてはいけない。眞とか孝とか悌（てい）とか呼ばれるものはそれである。





## 新潟日報社説

### 人間像へ確立への参加



中央教育審議会は先に「人間像特」をたなびく天皇敬愛に結びつけて、相の「人づくり」構想につながる別委員会の中間報告を発表した。これにたいし総評から第一次批判が公表された。この「批判」は總評は「日教組」学者・文化人などの中間報告批判をまとめたもので、総評はこれを要下しておむづかしく集約している。

「期待される人間像」は中間報告の当時から国民の間に批評の声が高かった。当時の教組の意見として人間像を構成する個目について特に異論はない。しかし、全体としてその背景に国家主義が強調されるとともに、人間像を構成する個目が価値判断することは一種の思想統制とみられ、憲法違反になるなどと考めつけている。

戦後、道徳教育の堤頭はいろいろな名前で、幾度か、主として保守的な側から試みられてきた。そして、教育基本法にそむきアシズムに道を開くものとか、基本的人権にかんする事が「道徳」機構と考めつけている。

この総評の批判第一次草案は、こんな総評の批判第一次草案は、いよいよ手書き。独占資本のための経済政策運営の人づら規範として教育基本法にそむきアシズムに道を開くものとか、基本的人権にかんする事が「道徳」機構と考めつけている。

点例外ではあるまい。総評が人間像の批判を発表したのも一方で、その必要を認めつつも、専制時代のファシズム容認にも通じかねない反動的道徳規範の人間像が制度化されではないとする警戒からである。その意味で総評が翼下

中央教育審議会・期待される人間像特別委員会委員は次のとおり

内一男（東京大学長）木下一雄（前京都教育委員長）久留秀三郎（同利鉄株式会社相談役）高橋義紹（読売新聞社副社長）高村義平（慶應義塾大学教授）平塚益徳（国立教育研究所長）森辰男（日本育英会会長）諸井貞一（秩父セメント株式会社社長）

▽臨時委員上田光佐（上田光興産株式会社社長）坂西志保（日本ユネスコ国内委員会委員）野尻清彦（大仏次郎（日本美術出版社）松下幸之助（松下電気産業株式会社長）

△青少年人局の構想が乱れる

中央青少年人局の構想が乱れる

文部省で実施の意向

提出される報告書が採択

てその実行を国民に押しつけるべき筋合いのものではない。文相が

般国民としても敵対であるまい。

人権が保障され、自由と民主的な社会秩序が維持される規範である

ならほして反対であるまい。

むしろ歓迎するところである。

とすれば国民がこの問題を保

守・革新陣営の論争に任せて傍

に過する動きとみられる。

終観るのは怠慢といわれる考え方

の試みの一つといえども、観点を

代えれば紀元節の復活や憲政正

めの混亂と虚脱の一時期は別

だからである。愛知文相も人間像はい

うまでもなく、われわれの家庭生

活・社会生活の秩序と綱領遵守え

上げることに目的がある。そう

してくじ上げられる人間像はい

